

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 132 (1987)  
**Heft:** 2

**Rubrik:** Revues

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Revues**

### **Allgemeine Schweizerische Militärzeitschrift N° 1, janvier 1987**

Notre confrère alémanique tourne une page: après cinq ans d'activité à la tête de sa rédaction, le divisionnaire Frank-A. Seethaler passe le témoin. L'ancien commandant de la division de campagne 6, homme de tempérament, a consacré la totalité des loisirs que lui laissait sa retraite à peaufiner les livraisons de sa revue et à animer une équipe rédactionnelle qu'il a su mettre en valeur. Le temps de penser à soi est venu. Nous regretterons ses éditoriaux que nous qualifierons ici d'un solide «schwungvoll», et nous espérons dans le même temps qu'il retrouvera ça et là encore sa plume dans l'encrier.

Pour succéder au rédacteur sortant, la commission d'administration de l'ASMZ a fait appel à l'ancien chef d'arme des troupes du génie et actuel patron de la section des sciences militaires de l'EPF de Zurich, le divisionnaire Alfred Stutz. C'est, à n'en pas douter, la garantie d'une certaine continuité dans l'enthousiasme. La *Revue Militaire Suisse* assure le nouveau rédacteur en chef de ses encouragements amicaux.

Parmi les articles parus dans ce premier numéro de l'année, nous relèverons celui du major EMG Jürg Kürsener consacré à la «Présence maritime des USA et de l'Union soviétique en Méditerranée». Après avoir rappelé l'importance géopolitique de cette région, l'auteur s'attache à détailler les moyens américains et soviétiques qui y croisent en permanence. Il met en évidence que la présence maritime implique aussi celle d'une solide flotte aérienne, à commencer par celle basée sur les porte-avions.

Plus loin, le divisionnaire Rudolf Bucheli présente son unité d'armée, la zone territoriale 2. Il rappelle l'évolution historique qui a conduit à la structure actuelle de nos grandes unités logistiques et territoriales et insiste précisément sur ce dernier aspect, qui fait d'elles le lien privilégié entre les commandements militaires et les autorités et populations civiles.

A noter enfin, dans la rubrique «Instruction et conduite», la contribution du

capitaine Hansjakob Schlaeppi, médecin et psychologue militaire, qui rappelle toute l'importance du sommeil pour l'activité humaine. Le combat n'y échappe pas, et la nécessité de temps de repos est valable dans la vie militaire comme ailleurs.

### **Rivista Militare della Svizzera Italiana N° 6, novembre-décembre 1986**

Sous la forme d'un vaste dossier, la revue reprend les diverses contributions à l'assemblée des délégués de la SSO de 1985 sur le thème de l'hélicoptère de combat.

Se basant sur un cas concret de la guerre du Vietnam, le lieutenant Matthias Kuster analyse l'embuscade. Ayant tiré les enseignements de celle de novembre 1966 sur la route de Long Binh à Xuan Loc, il rappelle les fondements théoriques de l'embuscade tels que les définit la «Conduite des troupes» avant de donner quelques indications pratiques pour l'exécution d'une telle manœuvre.

Le lt col Elio Borradori, enfin, rend compte du voyage que l'AVIA tessinoise a accompli aux Etats-Unis en mai passé.

### **Military Review N° 12, décembre 1986**

Un dossier majeur compose l'essentiel de cette édition: celui de la technologie. Technologie dans l'enseignement, hier et aujourd'hui: le général Paul F. Gorman montre le développement des moyens d'instruction dû, notamment, à l'introduction de l'informatique. Parmi d'autres contributions à cette vaste fresque, celle du lt col David R. Mets se rapportant à l'apport des technologies nouvelles dans l'aviation, notamment en phase d'attaque à basse altitude.

En ce mois de décembre 1986, la Garde Nationale fêtait ses 350 années d'existence. Une brève évocation lui est consacrée par la revue qui met en exergue le caractère milicien de cette institution. Loin de ne combattre que sur le sol national, sa vocation première, la Garde Nationale a aussi été, par exemple, engagée au Vietnam.

## Défense nationale, janvier 1987

En tête de cette livraison, *Défense nationale* publie le texte du discours de M. André Giraud, ministre de la Défense, à l'Assemblée nationale du 12 novembre dernier. Il s'agit, selon le ministre, de «donner à la France la défense forte dont elle a besoin». Egratignant au passage le gouvernement précédent (aucun discours politique, en France, ne saurait être complet sans l'inévitable allusion à quelque «héritage»...), M. Giraud se réjouit cependant de l'existence d'un certain consensus à propos des priorités de la défense et de la stratégie nucléaire, pourtant fort décriée lorsqu'elle fut instaurée par le général de Gaulle. Ayant présenté les menaces en Europe et les foyers de tension existant ailleurs sur la planète, l'auteur expose les choix militaires de la France, «en premier lieu le maintien de la dissuasion nucléaire au-dessus du seuil de crédibilité». Ce qui implique un renforcement des sous-marins nucléaires lanceurs d'engins. Quant à la composante terrestre, un missile balistique léger, le S4, est préféré aux missiles de croisière pour remplacer, à la fin du millénaire, les engins du plateau d'Albion. A noter encore que, face au terrorisme se développant sur le territoire national, le ministre déclare vouloir améliorer et renforcer la défense opérationnelle du territoire.

Poursuivant son étude sur le terrorisme international et la stratégie globale de l'URSS, M. Michel Makinsky examine le «cadre théorique de l'analyse stratégique». Il montre comment, par nature, le terrorisme est l'une des modalités inévitables au service des objectifs de cette stratégie. Selon l'auteur, cette approche stratégique du problème permet de surmonter l'obstacle principal à l'appréhension du terrorisme *international*. Lorsque l'on part d'une analyse des différents mouvements et de leurs actions, on débouche le plus souvent

sur des «il n'y a pas de preuve de lien direct entre...». En regardant les choses de haut, le lien devient évident.

Un peu plus loin, Yves Caron présente l'Extrême-Orient soviétique, une région du monde qui possède des potentialités fabuleuses mais dont les conditions géographiques particulièrement difficiles en freinent l'exploitation. Longtemps, la mise en valeur de ce secteur s'est ramenée à un problème de communications.

Respectivement directeur et professeur à l'Ecole des hautes études internationales, MM. Pascal Chaigneau et Richard Sola détaillent la subversion nord-coréenne en Afrique; un sérieux problème pour la France, mais un problème trop peu analysé, parce que «les Cubains focalisent encore le regard des observateurs et des journalistes». Les auteurs rappellent que l'on estime aujourd'hui à plus de huit mille le nombre d'instructeurs nord-coréens affecté «outre-mer». La pénétration s'est manifestée, en particulier depuis le début des années soixante-dix, dans un certain nombre de pays avec lesquels, par ailleurs, la France entretient des relations privilégiées, tels l'Ouganda, le Zimbabwe ou encore le Bénin. Idem d'ailleurs pour Madagascar, le Burkina Faso, ancienne Haute-Volta, ainsi que pour le Mali. Les auteurs pensent déceler la mise en place d'un véritable «axe» Tripoli-Pyongyang.

Dans la chronique bibliographique, le général Claude Le Borgne rend compte de l'ouvrage du général Dubroca *La France sans défense?*. Il faut citer ses dernières lignes: «La gestionite, maladie du temps de paix et de la modernité, a atteint les armées, les détournant de leur fonction guerrière. L'auteur eût pu ajouter que la doctrine dissuasive, quoi qu'on dise, éloigne les esprits de la perspective du combat. La guerre fait, aujourd'hui, horreur au militaire comme à ses concitoyens; il doit pourtant la préparer avec ardeur. C'est une situation très inconfortable. Il y faut bien de l'inconscience, ou beaucoup de vertu.»